

Renovar la economía y la política. Un imperativo para el siglo XXI

Mg. Hans Schuster R.

Centro Rafael García Herreros

La iniciativa de Papa Francisco de renovar la economía y la política se inscribe en la línea de su pensamiento planteado en las encíclicas *Laudato si'* (24 de mayo de 2015) y *Fratelli tutti* (3 de octubre de 2020).

El Pacto Educativo Global, propuesto por el Papa Francisco en septiembre de 2019, ha marcado un hito significativo en el ámbito educativo internacional. Sin embargo, sus implicaciones no se limitan únicamente al campo educativo, sino que también abarcan aspectos económicos y políticos fundamentales.

El Pacto Educativo Global surge como respuesta a la necesidad urgente de transformar los sistemas educativos mundiales para enfrentar los desafíos del siglo XXI. Propone una educación integral que no solo transmita conocimientos, sino que también promueva valores de solidaridad, fraternidad y justicia social. Este enfoque holístico no solo busca formar individuos competentes, sino ciudadanos comprometidos con la construcción de un mundo más justo y sostenible.

Implicaciones políticas y sociales

Políticamente, el Pacto Educativo Global promueve el diálogo intercultural y la cooperación internacional, elementos esenciales para la paz y la estabilidad mundial. Al enfatizar valores de justicia y solidaridad, también puede contribuir a la reducción de tensiones sociales y conflictos, fortaleciendo el tejido social dentro y entre las naciones.

Sin embargo, la implementación del Pacto puede enfrentar obstáculos políticos debido a diferencias ideológicas y políticas entre países y actores internacionales. Además, la autonomía nacional en materia educativa puede limitar la adopción de políticas globales uniformes, lo que podría ralentizar el progreso hacia los objetivos del Pacto.

En el amanecer del siglo XXI el panorama económico y político global se enfrenta a desafíos y oportunidades sin precedentes. La necesidad de renovación en estos campos se vuelve cada vez más evidente, impulsada por cambios tecnológicos, sociales y ambientales que demandan respuestas innovadoras y sostenibles.

Política para el Siglo XXI: Participación y gobernanza transparente

La renovación política implica una transformación profunda en la forma en que se toman las decisiones y se ejerce el poder. En un mundo cada vez más interconectado y diverso, la participación ciudadana y la transparencia son fundamentales para legitimar las instituciones políticas y fortalecer la democracia. Mecanismos como la rendición de cuentas y la consulta pública pueden garantizar que las políticas reflejen verdaderamente las necesidades y aspiraciones de la sociedad.

Asimismo, la gobernanza global se enfrenta a desafíos significativos, desde la cooperación internacional para abordar crisis globales hasta la regulación efectiva de tecnologías emergentes como la inteligencia artificial y la biotecnología. La renovación política requiere una visión a largo plazo y un compromiso con los valores democráticos, los derechos humanos y la igualdad de género, asegurando que nadie se quede atrás en la búsqueda del desarrollo sostenible.

Desafíos y oportunidades en el camino hacia la renovación

El camino hacia la renovación económica y política está lleno de desafíos, como nos lo presenta el capítulo I de *Fratelli Tutti*¹: Sueños que se rompen en pedazos; El fin de la conciencia histórica; Sin un proyecto para todos; El descarte mundial; Derechos humanos no suficientemente universales; Conflicto y miedo; Globalización y progreso sin un rumbo común; Sin dignidad humana en las fronteras; La ilusión de la comunicación; Agresividad sin pudor; Información sin sabiduría; Sometimientos y auto-desprecios; Esperanza.

También ofrece oportunidades significativas para construir un futuro más justo y próspero. La creación de empleos de calidad, la reducción de las desigualdades y la mejora del acceso a servicios básicos como la educación y la salud son metas alcanzables si se adoptan políticas integradas y colaborativas a nivel global, nacional y local.

1. Las sombras de un mundo cerrado, FT 9-55

Con todo, la resistencia al cambio y los intereses particulares pueden obstaculizar la implementación de reformas transformadoras. Superar estas barreras requerirá liderazgo político valiente, compromiso con la evidencia científica y la colaboración entre diversos actores sociales, económicos y políticos.

Renovar la economía y la política en el siglo XXI no es solo una opción, sino un imperativo moral y pragmático. La integración de la innovación tecnológica con la sostenibilidad ambiental, junto con una gobernanza política transparente y participativa, puede sentar las bases para un desarrollo inclusivo y sostenible. Es hora de dejar atrás modelos obsoletos y abrazar un enfoque renovado que responda a los desafíos globales y empodere a las generaciones futuras a construir un mundo más equitativo y resiliente.

Impacto económico del Pacto Educativo Global

El Pacto Educativo Global plantea un desafío y una oportunidad para renovar tanto la economía como la política en el siglo XXI.

Desde una perspectiva económica, la implementación efectiva del Pacto puede tener múltiples beneficios. Una fuerza laboral más educada y éticamente orientada puede impulsar la productividad y la innovación, fundamentales para el crecimiento económico sostenible. Además, al promover una educación inclusiva y equitativa, se puede reducir la desigualdad de ingresos y fortalecer la cohesión social, creando una base más sólida para el desarrollo económico a largo plazo.

Sin embargo, la implementación del Pacto también enfrentará desafíos económicos significativos, como la necesidad de inversiones sustanciales en infraestructura educativa, formación docente y recursos pedagógicos. La movilización de recursos financieros a nivel global será crucial para superar estos obstáculos y garantizar que todas las comunidades, independientemente de su situación económica, puedan acceder a una educación de calidad.

Para complementar lo que el Sumo Pontífice plantea en el Pacto Educativo Global está lo que propone de manera concreta la encíclica *Fratelli tutti*, especialmente en el capítulo quinto *La mejor política*.

Valores

1. Renovación de la idea de economía, política, crecimiento y progreso en la perspectiva de la inclusión.
2. Desarrollo sostenible y compromiso con la construcción del bien común mediante un "pacto social".
3. Inversión de las mejores energías en una educación al servicio de la comunidad.

Principios para una economía renovada

Para renovar la economía, Fratelli Tutti sugiere varios principios fundamentales:

1. Dignidad humana y trabajo decente: La economía debe centrarse en la dignidad de cada persona, asegurando que todos tengan acceso a un trabajo decente. El trabajo no debe ser visto solo como un medio para ganar dinero, sino como un medio de realización de la persona, expresión de la dignidad humana y una contribución al bien común.

2. Solidaridad y Bien Común: La solidaridad es un principio clave en la encíclica. Francisco insta a construir una economía que priorice el bien común y la solidaridad entre las personas. Esto implica políticas económicas que reduzcan la desigualdad y promuevan la justicia social.

3. Sostenibilidad y Cuidado del Medio Ambiente: Una economía renovada debe ser sostenible y respetuosa con el medio ambiente. Francisco llama a una conversión ecológica, donde las decisiones económicas consideren sus impactos ambientales y busquen proteger la creación.

4. Economía de Inclusión: La inclusión económica es esencial para una sociedad justa. Esto significa asegurar que todos tengan acceso a oportunidades económicas, educación y recursos necesarios para una vida digna.

Renovación de la política

Además de la economía, Fratelli Tutti aborda la necesidad de renovar la política. Francisco critica la política actual por estar frecuentemente dominada por intereses personales y corporativos, alejándose de su verdadero propósito de servir al bien común. Propone una política basada en la fraternidad, el diálogo y la participación.

Principios para una política renovada

1. Política al servicio del bien común: La política debe ser un medio para alcanzar el bien común, y no un fin en sí mismo. Los líderes políticos deben poner los intereses de la comunidad por encima de sus propios intereses o los de grupos específicos.

2. Diálogo y encuentro: Francisco enfatiza la importancia del diálogo y el encuentro en la política. Un diálogo auténtico y abierto puede resolver conflictos y construir puentes entre diferentes grupos y naciones.

3. Participación y subsidiariedad: La encíclica destaca la importancia de la participación de todos en la vida política. La subsidiariedad implica que las decisiones deben tomarse al nivel más cercano posible a las personas afectadas por ellas, promoviendo la participación local y la democracia directa.

4. Ética y transparencia: Son esenciales para una política justa. Francisco llama a los líderes políticos a actuar con integridad y transparencia, fomentando la confianza de la ciudadanía en las instituciones.

Aplicación práctica de los principios de *Fratelli tutti*

Economía

Para aplicar estos principios en la economía, se pueden tomar varias acciones concretas:

- Implementación de políticas laborales justas: Garantizar salarios dignos, condiciones laborales seguras y oportunidades de empleo para todos.
- Promoción de empresas sociales y cooperativas: Fomentar modelos empresariales que prioricen el bienestar social y ambiental sobre las ganancias.
- Reforma del sistema financiero: Regular los mercados financieros para evitar la especulación y promover inversiones que beneficien a la sociedad y al medio ambiente.
- Educación económica: Incluir la educación en economía solidaria y sostenible en los currículos escolares y universitarios.

Política

Para renovar la política siguiendo los principios de Fratelli Tutti, se pueden considerar las siguientes acciones:

- Fomento de la participación ciudadana: Crear plataformas y mecanismos para que los ciudadanos puedan participar activamente en la toma de decisiones políticas.
- Transparencia y rendición de cuentas: Implementar sistemas que aseguren la transparencia en la gestión pública y la rendición de cuentas de los funcionarios.
- Promoción del diálogo intercultural y religioso: Fomentar espacios de diálogo entre diferentes culturas y religiones para construir una sociedad más inclusiva y respetuosa.

- Desarrollo de políticas inclusivas: Diseñar políticas públicas que aborden las necesidades de los más vulnerables y promuevan la igualdad de oportunidades.

La encíclica Fratelli Tutti del Papa Francisco ofrece una visión profunda y desafiante para renovar la economía y la política. Al centrar estos ámbitos en la dignidad humana, la solidaridad, la sostenibilidad y la inclusión, podemos construir una sociedad más justa y equitativa.

La implementación de los principios de Fratelli Tutti requiere un compromiso colectivo y un cambio de paradigma, donde el bien común y la fraternidad se conviertan en los pilares fundamentales de nuestras decisiones económicas y políticas. Este llamado a la acción nos invita a reflexionar y actuar para transformar nuestro mundo en un lugar donde todos puedan vivir con dignidad y esperanza.

Referencias

- Página Web Pacto Educativo Global. (2022). Vademécum Pacto Educativo Global <https://www.educationglobalcompact.org/es/>
- Papa Francisco (2015) Carta encíclica Laudato si´ https://www.vatican.va/content/francesco/es/encyclicals/documents/papa-francesco_20150524_enciclica-laudato-si.html
- Papa Francisco (2020) Carta Encíclica Fratelli tutti https://www.vatican.va/content/francesco/es/encyclicals/documents/papa-francesco_20201003_enciclica-fratelli-tutti.html
- Bibliografía para profundizar el tema
- Economía de Francisco – Una nueva economía más humana <http://desarrollo-alternativo.org/economia-de-francisco-una-nueva-economia-mas-humana/#:~:text=La%20Econom%C3%ADa%20de%20Francisco%20es,econom%C3%ADa%20y%20hacerla%20m%C3%A1s%20humana.>
- Contra la necronomía. Necesidad y posibilidades de una economía al servicio de la vida <https://www.cristianismeijusticia.net/es/contra-la-necronomia-necesidad-y-posibilidades-de-una-economia-al-servicio-de-la-vida>

